

Como los Santos Apóstoles, siguiendo su ejemplo, deseamos servir la difusión de la verdad y del bien.

Boletín Oficial del Cuartel General del Generalísimo

A pesar del temporal de lluvias, siguió el maravilloso avance, conquistándose varios caseríos

Más de 700 milicianos se pasaron a nuestras filas

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 28 de junio de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Vizcaya: A pesar del intenso temporal ha continuado el avance de nuestras fuerzas atravesando los ríos con agua al pecho y progresando en dirección a Valmaseda.

Todos los esfuerzos del enemigo para oponerse al avance han sido estériles y sólo logró perder en los desesperados contraataques centenares de muertos de los que quedaron bastantes en nuestro poder, entre ellos un capitán y tres oficiales, además de abandonar abundante material.

En el avance de ayer, además de las localidades y puntos tomados, se ocupó la cota 270, al Sur del Monte de Mina, llegando a 500 el número de presentados.

Hoy se ocuparon los caseríos de Zorica, Angostura, Quintana de Angostura, Mantiales, Cirón de Mena y alturas de Arbaliza.

Se han pasado a nuestras filas más de 200 milicianos y numerosos paisanos con sus familias.

Se sigue recogiendo material que aún no ha sido clasificado.

Frentes de Santander, Asturias y León: Cañones y tiroteos en algunos sectores, habiéndose pasado a nuestras filas 26 milicianos con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO

Frentes de Aragón, Madrid, Avila y Soría: Sin novedades dignas de mención, habiéndose pasado a nuestras filas 22 milicianos con armamento y algunos paisanos.

EJERCITO DEL SUR

Cañones y tiroteos en el frente de Granada.

Se pasaron a nuestras filas cuatro paisanos con armamento.

Salamanca, 28 de junio de 1937.

De orden de S. E., el General segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Don José María Mazón

Sigue mejorando notablemente este queridísimo amigo nuestro, que la noche última ha pasado felizmente, por lo que es de esperar que pronto podamos considerarlo en período de convalecencia.

Parece que Dios Nuestro Señor quiere conservar aún la vida del señor Mazón, consagrada por entero a la defensa de la Religión y de la Patria.



Un miembro del "Hitlerjugend" lanzando al aire un aparato durante el concurso de vuelos sin motor celebrado recientemente en Maner.

Sigue el avance triunfal de nuestras fuerzas en el frente de Santander

Uno de los prisioneros cogidos al enemigo declara que entre los santanderinos reina la mayor desmoralización

Se habló de rendir Santander, pero Prieto dijo que resistiesen unos días, que mandarían aviación en abundancia.

Siguen los asesinatos

Quineoces. — Inmejorables noticias las que puedo ofrecer hoy a los lectores de PENSAMIENTO ALAVES. Como se dice ahora, en lenguaje mitad deportivo mitad tarraconense, esto va que chuta. Ayer quedó establecido contacto entre los frentes de Santander y Vizcaya, y esta mañana, cumplidos los deberes religiosos que la fiesta del día impone, han continuado las operaciones. Yo no sé hasta qué puntos se ha llegado en las diversas partes por donde se ha operado. De alguno sí; pero me será permitido reservármelo. Se impone de momento una parquedad en los detalles y habremos de respetarlo. Lo que sí puedo decir es que se están rebasando a diario los objetivos, a pesar de que el tiempo no se muestra nada propicio para operar, y a pesar también de que el enemigo hace sobrehumanos esfuerzos para contenernos siquiera un poco. No lo logra. No consigue otra cosa que acrecentar el ya cuantioso número de sus bajas.

En una operación realizada esta mañana a primera hora, se han capturado varios prisioneros. Conste que digo prisioneros. No hablo de los que se pasan, porque de éstos llegan a todas horas a nuestras líneas, sobre todo aprovechando cualquier pequeño zafarrancho.

Con uno de esos prisioneros habiendo tenido la curiosidad de hablar

hoy. Me he dicho que pertenecía a la C. N. T.; pero por desamparar, según dice.

Declara que, como ya se ha dicho, en Santander se han cometido durante los meses de dominación rojo-separatista multitud de crímenes. Confirma que un buzo que en cierto lugar de la bahía bajó al fondo del mar para realizar determinado trabajo, sufrió un ataque de enajenación mental a la vista de la multitud de cadáveres que allí había. Eran algunas de las víctimas sacrificadas por el furor rojo.

En Santander no sólo han matado millares de hombres, sino también a muchas mujeres. Ha habido épocas en las que bastaba que a un detenido, o detenida, se le encontrase una medalla o escapulario, para decretar su muerte por "enemigo del régimen".

Hace unos meses se dió orden de mantener un aparente respeto a las creencias religiosas; pero esto ha durado poco. Al iniciarse la ofensiva sobre Bilbao, y sobre todo al ser ocupada por nuestras tropas esta capital, los rojos de Santander han arremetido en su persecución contra todo aquel que tuviese sentimientos religiosos.

Ultimamente se ha dado el caso de asesinar a dos señoras austriacas, porque haciendo valer su nacionalidad se negaban a destruir unos libros de misa que se les encontraron en sus equipajes.

GRAN DESCONCIERTO EN LAS FILAS ROJAS

—¿En qué situación se encuentran ahora las fuerzas rojas?— preguntamos.

—Hay una desmoralización grande. Salvo en los milicianos que carecen en absoluto de cultura, existe cada vez más firme la impresión de que las tropas de Franco ganarán Santander con relativa facilidad. Muchas gentes han huido ya hacia Gijón; pero

ahora se restringen mucho los pasos para evitar en lo posible que cunda el pánico.

—Se había dicho que en Santander ganaba terreno la idea de rendirse?

—En efecto, este criterio predominaba en la población civil. Y llegó a imperar en los propios dirigentes, que incluso habían dispuesto la huida. Pero Indalecio Prieto mandó como emisario a un íntimo amigo suyo, abogado, que ha residido largas temporadas en Santander y que goza de bastante predicamento entre los marxistas montañeses. Este era portador de un documento en el que Prieto afirma que Bilbao hubo de ser abandonado por no haber llegado a tiempo un cargamento de aviones; pero que este cargamento era esperado de un momento a otro y que entonces habría en Santander material suficiente para una resistencia fácil.

—¿Y se lo cree la gente?

—Algunos lo creen o por lo menos aparentan creerlo. Quienes no lo creen desde luego son los que han venido huyendo de Bilbao, y especialmente los que ya antes huyeron también de San Sebastián. Estos dicen que es la tercera vez que tratan de engañarles con buenas palabras. Hasta tal punto se expresan en sentido pesimista que muchos refugiados están siendo detenidos

La festividad del día en Vitoria

Hoy, dada la festividad, fué considerado como de fiesta, no trabajándose en fábricas ni talleres y cerrando el comercio en su totalidad.

En los centros oficiales no hubo oficinas, no acudiendo tampoco a su despacho el presidente de la Diputación y el alcalde.

A mediodía dió su acostumbrado concierto en la Plaza de España la Banda Municipal.

El día, algo triste, hizo que los cafés se viesen bastante animados, así como los espectáculos.

En el aspecto religioso, las Iglesias vieron concurrir multitud de fieles, en especial la parroquia de San Pedro, en la que se celebraron solemnes cultos en honor de su Santo titular.

En la noche de ayer tuvo lugar la solemne Vigilia de la Adoración Nocturna, con recepción de nuevos adoradores y jura de la Bandera.

Esta mañana se celebró solemne Misa Mayor, oficiando el cura párroco don Arturo Tabar y predicando el coadjuto de la misma don Dionisio Barrio.

Por la tarde se cantaron solemnes Vísperas, habiendo a continuación bendición con el Santísimo y Visita de Altares.

En la Catedral también hubo Misa solemne, predicando en la misma el capítular doctor don Lucio Asensio.

En la ermita de Santa Lucía y siguiendo la costumbre tradicional, se ha dicho una misa rezada a las ocho y media de la mañana, siendo muchas las personas que esta tarde han acudido a adorar la reliquia de la Santa.

DR. LORENTE BUESA

OCULISTA

Postas, 25, principal, izqda.

VITORIA

VISITE EL SALON DEL MUEBLE

BAR ALCAZAR

Diariamente

mariscos

DATO, 4 VITORIA

"Por el río Nervión"

El sitio de Bilbao empezó el 10 de Junio de 1835. Lo dirigió el primer militar español del siglo XIX, Zumalacárregui, el que trajo la boina roja. Murió en el sitio. El bloqueo no pudo ser completo. Naciones extranjeras lo forzaron desembarcando en su puerto, armas, víveres, soldados. Hubo que levantar el cerco el 1.º de Julio. Se acabó el primer acto, sólo el primer acto del drama. Ya en esa guerra los carlistas representaron—Franco lo ha dicho—la España genuina, ideal, frente a la España bastarda de los "liberales". Pero entonces eran pocos—Navarra y algo más— el tiempo adverso. Los tradicionalistas—ha explicado Eugenio Montes—tenían razón pero no tenían razones. Yo diría que el espíritu de la época era impermeable a ciertas razones. En fin de cuentas son los tradicionalistas—dando anchura al concepto—los que pueden reivindicar para sí cuanto ha habido de pensamiento original y valioso en la España del siglo XIX: Balmes, Donoso, don Marcelino, por citar pocos. Lo que ha dado en ella el "pensamiento" liberal sería de risa si no fuera—para nosotros españoles—de llanto o de crispación de nervios.

Si eran hombres de pocas razones los carlistas eran en cambio hombres de buen carácter. Desde hace un siglo solo el pueblo carlista había cantado en España con decoro y con brío. En sus cantos está lo que quedaba en España de aliento épico y de voluntad histórica de ser. Los de enfrente cantaban trágicas soeces o de vil can-can de Riego, un traidor que se decide sublevarse porque ha recibido la orden de cruzar el mar para defender un imperio.

Desde el primer sitio Bilbao se convierte en blanco de la nostalgia y la ambición carlistas, y cada vez que hacen la guerra van sobre Bilbao.

Aparecen los cantos:

Por el río Nervión bajaba una gabarra con once Requetés de Boina colorada.

Y siguen las palabras llevando el duro compás de los remos:

Animo pues, ánimo pues que la victoria nos aguarda, ánimo pues, ánimo pues que la victoria nuestra es.

¿En el primer sitio, en el penúltimo? Animosos bajaban por el río a reforzar el asedio de Bilbao once requetés en su gabarra. Muchas y muchas veces once han entrado hoy por un puente de gabarras en el corazón de la ciudad.

Nadie podría calcular a través de cuántas esperanzas y anhelos ha ido madurando en un siglo cumplido este gran hecho histórico. Pues para el tradicionalismo español Bilbao no era sólo el punto importante o la gran ciudad fabril. Era mucho más que eso.

Era un trozo de sí mismo que

le había sido arrebatado para caer en manos de sus peores enemigos. Bilbao se convierte en la capital del llamado liberalismo. Y ya sabemos todo lo que eso trae consigo: capitalismo, división de la sociedad en burgueses y proletarios, dos modos de ser hostiles al alma española; nacionalismo, separatismo, marxismo. Bilbao se convierte en sede de todos estos males. Y sin embargo en el corazón de Bilbao queda un núcleo de hombres insobornables, unitarios que en lucha constante defienden año tras año la esencia española de la ciudad, que se mantienen alerta para estar en su puesto en la hora del gran rescate.

También en el gran rescate soñaba proféticamente el tradicionalismo español. Parecía como si cada sitio frustrado aumentase su mística fe.

Y cuando los carlistas habían "tomado" Bilbao entonces los carlistas a España habrán "salvado".

Han entrado los carlistas en Bilbao. Han entrado en buena compañía y hermandad, con los falangistas de camisetas azules, con el Ejército de España. Ha entrado España en Bilbao, la España del alzamiento españolísimo contra "los que apedrean las ruinas ilustres y que la tea empuñan".

Se ha cumplido la profecía. Es tamo en época de cumplimientos proféticos. Se ha cumplido también el gran vaticinio de Rubén Darío, poeta imperial:

"Porque llega el momento en que habrán de cantar nuevos himnos nos lenguas de gloria".

Por todos los ámbitos de la España liberada resuenan los nuevos cantares de la gesta. No está ya solo aquel hilo de voz que defendió bravamente Navarra durante el siglo XIX. ¡Esta misma voz, cómo ha ensanchado! ¡Y qué bien armonizan sus cantos con los himnos nuevos!

La toma de Bilbao es prenda cierta de que pronto esos cantos llegarán con las banderas de Franco a los últimos confines de la España irredenta. Y cuando las banderas vuelvan victoriosas, la gran obra de hermandad y justicia entre todos los españoles que tiene reservada Falange, será como un nuevo cántico grato a los oídos del Señor.

Granada, 20 Junio, 1937.
Alfonso García Valdecasas.

Leed y propagad PENSAMIENTO ALAVES

Lo que se ha cogido a los rojos desde el comienzo de la guerra

Desde el comienzo de la guerra han dejado en nuestro poder, entre otro material de guerra, lo siguiente:

Morteros de trinchera, 267; ametralladoras, 671; 553; fusiles, 38.000; morteros y carabinas, fusiles ametralladoras, 8.396; bombas de mano y aviación, 120.000; granadas de mortero, 47.200; 17.348.000 cartuchos de fusil; granadas de artillería, 59.983; tanques rusos, 25; carros militares de diferentes clases, 123; camillas, 268.

Por lo que a los tanques se refiere, únicamente se mencionan los cogidos en buenas condiciones, ya que los inutilizados pasan de 100.



Una vista de la bahía de Ibiza.

Legislación del Nuevo Estado

Disposiciones legales dictadas por el nuevo Estado Español desde el 24 de julio al 31 de diciembre 1937, primer volumen, y desde el 1.º de enero al 31 marzo 1937, el 2.º volumen con un prólogo del Excelentísimo Sr. D. José Corta, Presidente de la Comisión de Justicia de la Junta Técnica del Estado Español.

De venta en LIBRERIA CERVANTES (Dato, 32)

GRAN FRONTON HOTEL RESTAURANT. — VITORIA
Teléfonos: Central, 1400
Augusto, 1424

Alava y el Concierto Económico

Jubilosamente celebró el pueblo alavés un suceso de gran relieve histórico de la vida. El General Franco, verdadera muestra de caballerosidad y justicia, expone en un Decreto-Ley el respeto al Concierto Económico para esta provincia por buena y por leal para con nuestra gloriosa Patria. Vizcaya y Guipúzcoa naufragan justamente en esta aventura que un día planearon y llevaron a cabo en triste y lamentable camaradería "los sencillos y católicos" nacionalistas con esa mala parte de españoles poseedores en cantidad de ese sentimiento de la sordida tristeza del bien ajeno; frase feliz con la que Pío, el periodista, condenó en uno de sus admirables trabajos el móvil principal de tantas doctrinas, predicaciones y actitudes de partidos democráticos y proletarios.

El feliz hecho no ha sobrevenido de un modo espontáneo y se equivocarían grandemente los alaveses si creyesen de buena fe que tal sucedió, como todas las cosas en la vida, no tuvo su proceso y un autor creador de una enorme tarea que ahora precisamente maduró en un sabroso fruto que nuestras autoridades recogieron y el buen pueblo alavés celebró. El autor, se llama José Luis de Oriol, y constituye elemental justicia reconocerlo así, proclamarlo y agradecerlo.

No fue fácil ciertamente la labor. Los que, bien modestamente, por cierto, colaboramos con él, sabemos en qué grado la terribilidad, el acierto y una laboriosidad insuperable fueron empleadas por aquel señor en una campaña larga en la que no faltaron sinsabores, desvíos, incomprensión y otras dificultades que, si en general se constituyen en obstáculo acto de presencia en campañas de la índole de la que hablamos, no dejan de producir verdadera amargura cuando se perciben en personas y medios en los que sorprende dolorosamente por deber constituir su ausencia una obligación.

La apatía, mala cualidad tan acusada en nuestro carácter, consintió el blando escudo en que tropezó, de continuo nuestro ex-Diputado, no para caer precisamente, sino para trabajar con más y más estímulos una tarea por él impuesta con fervor de apóstol y celo de quien ve claro (en un momento por cierto bien entenebrecido) aquello que mejor conviene a este pueblo alavés, a despecho de tanto equívoco, para mayor gloria de quien descubrió la verdad en momentos que no era empresa fácil y sobre

Hurgando en la actualidad

Hojeando el orden del día para la sesión municipal de mañana, no vemos en él nada saliente, pues de veinte puntos de que consta, ninguno reviste los honores del interés general.

Y mientras nosotros trabajamos aquí tan ricamente, nuestra imaginación se nos va hasta Burgos, donde esta tarde, y aprovechando sus anuales fiestas patronales en honor de San Pedro, había corrida de toros patriótica, con reses de don Graciano Pérez Tabernero, de Salamanca, y los espadas Marcial Lalanda, Manuel Mejías, Domingo Ortega y José Mejías.

De Vitoria ya han ido algunos aficionados en el tren de la mañana y en el expreso de Sevilla que pasa por nuestra ciudad a la 1.35 de la tarde; y si el tiempo se ha mostrado benigno lo habrán pasado bien, porque el espectáculo estaba superiormente organizado en conjunto y en detalles.

Zadorra.

todo la impuso en una ingente labor desarrollada en casi total aislamiento, para remordimiento de alaveses que ya que no supieron en gran parte ayudar, deben en esta fecha por lo menos agradecer.

J. G.

GOBIERNO CIVIL

EL GOBERNADOR A VILLARREAL

Esta mañana ha salido con dirección a Villarreal el señor Fernández Ichaso, con objeto de inaugurar en dicho pueblo los Comedores de Auxilio de Invierno.

UN DONATIVO

Se ha recibido un donativo de 25 pesetas para la suscripción nacional de una persona de Murguía que oculta su nombre bajo las iniciales de M. B.

SUCESOS

ATROPELLO

El niño Jesús Ugarte, de 37 años de edad, fue atropellado por un auto en las últimas horas de la tarde de ayer, sufriendo la fractura de la tibia y peroné de la pierna derecha en su tercio inferior. Ha quedado hospitalizado, siendo su estado de pronóstico reservado.

CAIDA

La niña Begoña Martínez se cayó en la calle, produciéndose la fractura del cubito izquierdo.

Cafiaspirina
Contra todos los dolores

No es verdad

Que este año no haya zapatillas de abrigo. Las mejores marcas en las variaciones y novedades más extensas y modernas, las encontrará, de todos los precios y tamaños, en la casa de

ANSELMO MORENO

Teléfono 1696.—Constitución, 9

Novedades

mo invento de Radio. Receptor alemán.

Se reciben diariamente periódicos eléctricos alemanes. Últimos franceses, italianos y alemanes.

Material de Escuelas. Libros modernos de la guerra. Objetos para regalos.

Librería Linares
Teléfono 1446. Apartado 41
VITORIA

Hotel San Ignacio

Gran confort. Precios módicos.

temporada invierno. Especiales para familias.

Easo, 25.

SAN SEBASTIAN

Leed y propagad
PENSAMIENTO ALAVES

Por las calles de Bilbao otra vez de España

Hemos recorrido Bilbao de punta a punta, con la curiosidad con que se cruza un pueblo nuevo. Y es el mismo Bilbao que pasó lo mejor y más luminoso de nuestra vida, el Bilbao querido de los amigos entrañables—muchos de ellos muertos—y de los rincones acogedores y hospitalarios.

Y nos parecía que íbamos a verle por primera vez. Pensábamos en el estrago de los once meses de mortífera guerra; en la desolación de sus calles; en la ruina de sus edificios representativos y en el pavor y la fuga en masa de su población.

Y nos equivocamos afortunadamente. Contra todo lo que temíamos, Bilbao nos ha ofrecido en este paseo matinal un rostro dominguero y alborozado, con las calles llenas hasta rebosar de muchedumbre ávida de respirar a sus anchas y de moverse libremente. Todos los balcones—la inmensa mayoría por lo menos—están empavesados con los colores nacionales. La Gran Vía, Hurtado de Amézaga, Bailén y las calles popularísimas del casco viejo—el Correo, Bidebarrieta, Parreñale Barena y la Cruz—son homogéneos humanos en que todas las clases sociales y todos los uniformes del ejército y de las Milicias se confunden. Se ven mujeres gráciles y alegres, como fue siempre la mujer bilbaína; se ven obreros con el aire gozoso, como si ellos celebrasen también el fin de la absurda tiranía roja,

sonal; pero con los que quedaron ha logrado restablecerse el servicio. En el Ayuntamiento también ha quedado muy poca gente. Pero la masa de la población quedó en sus casas y es la que en estos momentos llena las calles. Obremos, como usted verá, quedan muchos, los suficientes para volver a poner en marcha la mayor parte de las industrias y negocios.

—¿Qué gente habrá hoy en Bilbao?—preguntamos deseosos de mayor esclarecimiento.

—Ponga usted de 150.000 a 170.000 almas, que es casi la población de épocas normales. Claro que en los últimos meses esta cifra había sido rebasada y casi doblada por la enorme cantidad de refugiados. Lo que falta es la superpoblación que nos ha asfixiado en los últimos tiempos.

Y tenga usted en cuenta—sigue diciendo—que falta en las calles el contingente no despreciable de los que permanecen en sus casas por un sentimiento explicable que es a la vez de temor y de vergüenza. Son los que simpatizaron con el separatismo o con los rojos y temen ver en las miradas de los que se encuentran un mudo reproche. Cuando esas gentes se tranquilizan y se dejan ver, Bilbao quedará completo, sin otras faltas que las irremediables y dolorosas producidas por el terrorismo y por la guerra.

Cortó la explicación de nuestro amigo el paso de un largo convoy de pesados camiones que llegaba para avituallar a la población frente de todo. Es un espectáculo que se repite constantemente. El primer convoy llegó de San Sebastián apenas los primeros requetés habían tomado posesión de algunas calles. Lo componían 120 camiones. Desde entonces no ha cesado este movimiento bienhechor. Los primeros envíos trajeron 30.000 kilos de carne sacrificada en el matadero de San Sebastián y 80.000 kilos de pan, que se repartieron gratuitamente. Poco después arribaban a Bermeo tres buques abarrotados de viveres y materias primas para la industria de la alimentación.

De la avidez con que se recibieron y consumieron estos socorros dará idea el siguiente cuadro de los precios que alcanzaron algunos artículos, muchos de ellos inmundos, de los destinados al consumo. Ello pinta mejor que nada el grado de miseria a que había llegado la ciudad separatista y roja. Parece que se están leyendo relatos escalofriantes de los sitios famosos de Gerona, Zaragoza y París.

—¿También, la libra de carne de gato se pagaba a 12 pesetas.

—Un perro se vendió en 18 duros.

—La cotización de un jamón de tipo medio no fue nunca inferior a 6000 pesetas—precio fabuloso solo asequible a los Aguirre y parientes de Prieto.

—La docena de huevos oscilaba entre 25 y 30 pesetas.

—El litro de vino 35 pesetas.

—El aceite no se daba al público. Se condimentaban los alimentos con sebo o aceite de máquinas.

—Bilbao se alimentaba casi exclusivamente de arroz y garbanzos cocidos.

—Las familias privilegiadas podían comer las sardinas como plato fuerte. Pero costaban mucho dinero.

—Por fortuna la atroz pesadilla ha pasado ya y Bilbao asiste jubiloso a este su renacer a la vida civilizada. Fuera de la destrucción de los muelles y de algunas cicatrices de bombardeo que presentan algunos edificios, en la ciudad no se aprecia daño mayor. Sin embargo, el quebranto económico ha sido incalculable. Solo en los Bancos locales se han llevado los roños separatistas la cifra astronómica de siete mil millones de pesetas.

Conviene advertir que el flamante Gobierno de Euzkadi al poner la mano en los tesoros privados y públicos hizo caso omiso de los billetes lanzados a la circulación por los Gobiernos de la república, consciente de que carecían de todo valor, y se llevó con preferencia los billetes de Bancos extranjeros y los antiguos de España.

Para justificar la expoliación se dijo oficialmente que esas enormes sumas se destinaban a crear en el extranjero el tesoro de Euzkadi, para en caso de una derrota, poder atender a los gastos de la propaganda y al socorro de los emigrados. Pero nadie cree tal explicación y todos están convencidos de que esas sumas han ido a nutrir las cuentas corrientes de los jefes y jefecillos para su provecho personal.

Sobreponiéndose al estupor producido por la dramática sucesión de los acontecimientos, la vida bilbaína recobra por momentos su viejo ritmo de trabajo y actividad. Industrias muy importantes han reanudado sus labores. La Euzkaldun, La Constructora Naval y la Babcock Wilcox, que están intactas, lo harán en breve. Ya está funcionando en plena producción para el Ejército nacional la fábrica de explosivos de Galdacano.

La factoría de neumáticos Firestone trabaja también, así como la Vasconia de Dos Caminos, que se dedicaba a la producción de hoja de lata. En ella se han hallado importantes cantidades de materias primas importadas recientemente del extranjero.

Se pone en conocimiento de todos los adheridos a la Obra Nacional Corporativa que sus oficinas se han trasladado a la Casa Social Católica (Vicente Goicoechea, número 5, piso primero), donde seguirán funcionando con la misma normalidad. Teléfono: número 1802.

NUEVO COLEGIO
M. Iradier, 36
PRIMERA ENSEÑANZA
Sección NIÑAS: Como en las anteriores.
Sección NIÑOS: Doble turno, mañana y tarde.
Fecha inicial de curso: Primero de septiembre.
ACADEMIA GARCIA
SEGUNDA ENSEÑANZA
Bachillerato, Magisterio, Comercio.
Fecha inicial: Primero de octubre.

Obra Nacional Corporativa
Se pone en conocimiento de todos los adheridos a la Obra Nacional Corporativa que sus oficinas se han trasladado a la Casa Social Católica (Vicente Goicoechea, número 5, piso primero), donde seguirán funcionando con la misma normalidad. Teléfono: número 1802.

AQUARIO
DATO, 9
B
A
R
VITORIA

Leed y propagad
PENSAMIENTO ALAVES

LUIS PANGUA
Especialidad en toda clase de bocadillos
Florida, esquina Arca

Coñac Tradicionalista
y
Coñac Requeté

Academia Vadillo
Fundada en 1915.—Oleagüel, 2.—Teléfono, 2155.
Cursos prácticos de Contabilidad, particular y de Empresas.
Preparación para oposiciones Bancarias. — Enseñanza individual GARANTIZADA.
C/ALFONSO MERCANTIL MECANOGRAFIA - TALLER GRAFIA. FRANCÉS, BACHILLERATO Y ALEMÁN.

Las vacaciones estivales darán principio el primero de julio

Varios son los Directores de Centros Docentes que se han dirigido a esta Comisión en consulta de si, terminadas las tareas académicas, podría el profesorado disponer de las vacaciones veraniegas.

A la vista de todos está la realidad de estos momentos en que la Patria ha de disponer, al menos en potencia, del esfuerzo de todos sus hijos para la obra de su liberación, empresa la más gigantesca que los siglos vieron, que hace que el descanso haya de quedar reducido a lo indispensable para de nuevo, combatir por ella.

Por otra parte, sería poco equitativo que cuando todos los funcionarios rinden a España el máximo esfuerzo sin pensar en permisos de verano que están prohibidos, fuese a disfrutarlos el personal que por su misión es el más llamado a guiar a las juventudes con la lección de su ejemplo.

En su virtud, esta Comisión de Cultura y Enseñanza ha dispuesto:

1.º El período de vacaciones estivales para los Centros Docentes se desarrollará dentro de las fechas establecidas. Para las Escuelas primarias, comenzará el día 1 de julio y terminará el 31 de agosto.

2.º Tales vacaciones no autorizan a ningún miembro del Profesorado Oficial para ausentarse del punto de su residencia.

O quienes por razón de salud o familia necesiten hacerlo, lo solicitarán previamente del Rectorado de que dependen señalando el tiempo que haya de durar y el lugar en que hubiere de residir durante su ausencia.

3.º Los Maestros Nacionales de Primera Enseñanza habían de solicitarlo en igual forma de la Inspección Provincial del Ramo y será causa suficiente la de reunirse con los padres, esposos e hijos, para aquellos que justificasen no tener establecidas sus familias en el lugar de su residencia oficial.

Las Inspecciones de Primera Enseñanza darán cuenta al Rector y a las Secciones Administrativas de cuantas autorizaciones concedan.

En ningún caso podrá ser concedida autorización alguna para salir fuera del territorio liberado.

Burgos, 21 de junio de 1937.

A los que solicitan madrina de guerra

Es muy conveniente que cuantos soliciten ser amadrinados no mencionen el lugar en que se encuentran destacados. Pueden indicar unidad a que pertenecen y residencia oficial de la Plana Mayor de su Cuerpo.

Colitis crónica.—Hemorroides.—Varices. Enfermedades del aparato respiratorio (Asma, Tuberculosis y Bronquitis crónicas. Abcesos pulmonares).

Hipertrofia de la próstata. Prostatitis

Curación radical sin dolor ni operación.—Terapia endobronquial.—Electroterapia.—Fisioterapia.—Rayos X.

MEDICO
Angel de Garzábal

Florida, 17.—VITORIA.
Teléfono 1417.

Leed y propagad
PENSAMIENTO ALAVES

Policarpo Palacios
Almacén de Ultramarinos
Teléfono 1421
Venta de

Papel para envolver
Se vende en la imprenta de este diario.

¡Por fin de temporada!

Cazadoras de cuero, desde 45 pesetas
Cazadoras de paño y cuero, 35 pesetas
Gabardinas de caballero, 40 pesetas
Pantalones, desde 4 pesetas

Sastrería, Pañería y Fábrica de Confecciones **M. MURO**
General Alava, 9 y 11.—Vitoria

Pañería Bazar Sastrería
Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. — Especialidad en toda clase de uniformes :: :: ::

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1
Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29
TELEFONO 1330

A Z P I A Z U HNOS
MUEBLES DECORACION
Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería
SAN PRUDENCIO, 23 Y 25 VITORIA

Pida siempre lites "S. I. E. B." en pastillas
Distribuidores: M. Alcouer y Comp.—Laraña, 8 y 10.—SEVILLA

PRECIO DE SUSCRIPCION ESPAÑA Un mes... Un año... EXTRANJERO: Un año... Repúblicas América: Convenio postal; Un año...

ANUNCIOS TELEGRÁFICOS TARIFA Hasta quince palabras... Cada palabra de aumento... CONSULTE ANUNCIOS CON TARIFA REDUCIDA

Subasta de la Presidencia de la Generalidad

Todas las señales son de que en breve habrá que buscarle en la presidencia de la Generalidad un sustituto a Companys, enfermo con esa enfermedad "sui generis" que contrae todo aquel que no puede explicar su cese en un cargo de modo confesable.

Desde este punto de vista, tienen razón los anarquistas que lo son de verdad y con todas las consecuencias. Para acabar de triturar a la desdichada Cataluña ¿quiénes más indicados que los que sin tapujos vergonzantes, comenzaron a destruir tan hermosa como feliz región, en largos años de ácratas ejercicios?

Un nombre, por lo que se dice, hay que agregar a los de García Oliver y Peyró: el nombre de Federico Montseny, anarquista también. Y de abolengo, porque es su padre aquel Federico Urales, que fué colega de Ferrer. Sólo que este Urales, orgulloso de su falso apellido, no quiso que su hija lo heredara, y le confirió el más modesto seudónimo de Montseny. Así es de cuidadosa la orografía anarquista...

Total: el anarquismo, dueño de Cataluña, quiere calzarse también la presidencia de la Generalidad. Aprendan la lección los burgueses que apoyaron a Maeda, los republicanos históricos de Hurtado, los discípulos de Almirall e incluso los de Prat de la Riva, los intelectuales a lo Nicolau o a lo Fabra, los que se creían que el juego del catalanismo cesaría en cuanto a ellos les conviniera...

La razón de la "política indiana"

Desde 1492 las naves de España surcan las rutas del océano; al principio, las ágiles carabelas, luego los enormes galeones, castillos flotantes que llevan a las Indias nuestra sangre y se traen de aquellas tierras el oro necesario para mantener el Imperio. Casi al mismo tiempo siguen cautelosamente nuestras huellas, como los lobos los rebaños o los chaceales las caravanas, las naves ligeras y finas de franceses, ingleses y holandeses. No tienen alientos todavía estas naciones para fundar imperios y se limitan a los despojos y a los despojos del Imperio Español; piratas atrevidos, están pendientes de cualquier descuido para abordar una flota o saquear un puerto; a lo más, establecen su nido en una isla cualquiera, que les sirva de atalaya y de guarida.

Solamente cuando España parece haber agotado su capacidad de expansión, las naciones rivales establecen colonias estables y es entonces cuando se pueden contemplar frente a frente dos sistemas de colonización: el de España y el de Francia, Inglaterra y Holanda.

Durante los siglos XVIII y XIX, siglos críticos por excelencia, los historiadores emiten su fallo atendiendo al mayor o menor provecho que ha sacado la metrópoli de la obra colonizadora; y se encuentran con que España, después de haberse agotado en la empresa de conquistar y de civilizar un mundo, ha ido perdiendo, al cabo, uno a uno los girones de su Imperio, en tanto que Inglaterra y Holanda conservan el suyo y sacan de sí inmensos beneficios. Para los eruditos de mentalidad enciclopedista, a la manera del Abate Reynal, la historia del Imperio Español no es otra cosa que la locura de unos cuantos fanáticos sedientos de oro y de sangre, que habían dilapidado en una orgía indescrip-

tible el caudal que la ciega fortuna había puesto en sus marcos. Lo que había, ciertamente, es, una vez más, la oposición del criterio español, espiritualista, al materialismo centro-europeo. España no buscaba otra cosa, a partir de la misma Isabel la Católica, que salvar las almas de los indios y todo lo demás se la dió por añadidura. Este es el secreto de la desgracia de Colón. El almirante genovés—no español y aca-so de origen judaico—quería vender a los indios como esclavos, en tanto que los reyes querían hacer de ellos cristianos y españoles libres. Como se quejaban a Felipe II de los gastos que en sangre y en hombres estaba costando la empresa de las Filipinas cuentan que dijo que con una sola ermitilla que se mantuviese en aquellas islas para que se dijese Misa en ella, estaba justificado. Holanda ha pasado por el Extremo Oriente; Francia por el África, e Inglaterra por la India y han sacado de sus posesiones provechosos incalculables, pero los javaneses, los negros o los indostánicos siguen siendo exactamente lo mismo que eran cuando se reflejaron en sus pupilas asombradas las primeras naves europeas. Hoy España no tiene un palmo de tierra en América y Oceanía, pero los americanos y los filipinos son esencialmente españoles. Y españoles se sienten ya los moros de nuestra zona de Marruecos. Este imperio espiritual no hay ser humano que lo destruya. Una vez más, España tenía razón. Y la tiene ahora en que ha arrojado su juventud y su oro, y todo, a la hoguera de la guerra, para salvar al mundo de la nueva barbarie, en tanto que la "dulce Francia" se convierte en escuela de Rusia mira con ojos tiernos a los anarquistas españoles, cuyos crímenes no encuentran semejanza en la Historia.

El Marqués de Lozoya.

El señor Obispo de Madrid-Alcalá pide a sus fieles diocesanos de Madrid oraciones y ayuda para sostenimiento del culto y clero de su Diócesis

Con fecha 2 de mayo el ilustrísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá ha hablado a sus diocesanos residentes en la zona liberada, recordándoles los dolores de su Diócesis devastada por la revolución satánica y en la que todo cuanto había sido dedicado al Señor ha sido objeto de depredación, de saqueo, de destrucción y de todo género de sacrílegos crímenes, y regado con la sangre de millares de sacerdotes y fieles católicos cruelmente sacrificados.

Trata el Ilustrísimo señor Obispo de proporcionar a sus diocesanos el consuelo de cumplir con sus deberes de cristianos y les pide dos cosas: oraciones y limosnas. Oraciones a Dios por nuestra Patria para que cese, por el triunfo completo de la civilización cristiana, el flegelo de la guerra entre hermanos; para que Dios continúe dispensando sus luces y sus gracias al Caudillo nacional y al glorioso Ejército, ambos salva-

Falange Española Tradicionalista de las JONS Nuevo comedor en Villarreal

Hoy se ha inaugurado en el inmediato pueblo de Villarreal un nuevo comedor gratuito establecido por la sección de Auxilio Social.

En un local muy amplio se colocaron once mesas de a cuatro cubiertos para otros tantos niños.

En lugar preferente una imagen del Niño Jesús, de talla muy bonita.

Al acto asistieron el Gobernador civil señor Ichaso, el presidente de la Diputación y jefe provincial de Falange y las autoridades locales.

Hablaron el señor Gobernador, el R. P. Moreno, S. J., y el señor Mañueco, que ofreció la obra de Falange.

Todos se inspiraron en móviles religiosos y patrióticos, terminados sus discursos con bravos vivas a España y a Franco.

Los niños comieron con avidez un suculento plato de lentejas y además carne estofada y postres.

Felicitemos a Falange Tradicionalista por el éxito de estos comedores, y al pueblo mártir de Villarreal porque se ve dotado de esa asistencia que compensa algo las penalidades sufridas en la campaña.

JULIAN BAJO -Joyería- -Relojería- -Platería- DATO, 8 VITORIA Calés tostados LA BRASILEÑA

ta Diocesana Provisional de Culto y Clero, que reside en Burgos, y varias Juntas Delegadas, de las cuales una es esta capital, para que a ella puedan entregar los madrileños residentes en Alava sus óbolos, hasta que todo pueda reconcentrarse en nuestro querido Madrid.

Esta Junta local está constituida como sigue:

Presidente, Excmo. Sr. don Pío García Escudero, conde de Badarán, Paseo de la Senda, 9.

Presidenta, Excmo. Sra. Condesa de Fontanar, Alava, 8, Ciudad Jardín.

Vicepresidenta, Excmo. señora Condesa de Santa Ana de las Torres, Elvira Zulueta, 4.

Secretaría, señorita María de Villaverde, Constitución, 21, segundo.

Consiliario don Valeriano Ruiz de Velasco, Siervas de Jesús, 13, tercero.

La Junta delegada de Alava ruega a los madrileños residentes en esta provincia que no hayan recibido el texto íntegro de la pastoral del Ilmo. Sr. Obispo, se dirijan a cualquiera de sus componentes, indicando su domicilio a fin de que le sea remitida.

N. de la R.—Como verán nuestros lectores, la precedente nota se refiere exclusivamente a los fieles diocesanos de Madrid que accidentalmente se encuentran en terreno liberado y puedan subvenir a las necesidades de la Diócesis de Madrid-Alcalá, a cuyo efecto para mayor divulgación de esta laudable iniciativa la acogemos gustosos, en nuestras columnas.

Gloria y memoria de los "bous"

Basta destacar las circunstancias en las que surgieron, marchando siempre con noventa y cinco probabilidades en contra y volviendo la inmensa mayoría de las veces victoriosos, gracias a la protección de Dios, a su espíritu y a su pericia.

Cuando Javier Quiroga, oficial del "Virgen del Carmen", el santo y glorioso conde Paco, como sus compañeros cariñosamente le llamaban, cayó en unión del igualmente esforzado maquinista Cándido Pérez, ante los fusiles de los separatistas de Bilbao, fué tal la gallardía y la entereza con que estos hombres se enfrentaron con la muerte, que causaron el asombro y la admiración de sus propios enemigos.

De ellos quedan estas frases: "Cuando se siente a Dios y a España, como lo sentimos nosotros, no es difícil morir". "Nuestra vida no importa; lo que importa es la vida de España". Y como se emocionasen algunos espectadores del fúnebre, pero sublime espectáculo, aña les supo señalar Cándido: "¡Señores, no hay que llorar; que si nosotros sabemos morir, vosotros debéis saber ver morir...". Estos hombres que sucumbieron gritando: ¡Viva España! ¡Viva Cristo Rey!

eran, ni más ni menos, dos de los tripulantes de los admirables bous. El amor a la Patria y el juvenil espíritu y excelente humor, fueron el nervio de aquellas jornadas durísimas, que solían estar constituidas por cinco días de mar y uno de tierra, sucediendo con frecuencia que, al llegar por un viaje, había necesidad de salir inmediatamente, sin más descanso que el proporcionado por una ducha, café y sorbos de cofiaca.

Pero el buen humor jamás perdió. Es algo que pudiéramos decir tipo o tono de la maravillosa gesta española, la actuación de estos muchachos que organizaban competiciones de regatas, cuando era más malo el tiempo, se jugaban los almuerzos, se contaban chistes de barco a barco y marchaban decididos a detener mercantes y "a perseguir submarinos". Esto, que podría parecer una bravata de lenguaje, dejó de serlo cuando el "Galicia" atacó y venció al "B-6", al que luego el "Velasco" terminó de hundir, y cuando el "Argos" y el "Ignacio" intentaron pasar por ojo a otro, que sumergido se rápidamente y fugitivo, demostró la medida enorme de su cobardía.

Atronaban los aires con su grito guerrero, que aun fuera de su ámbito, se ha hecho popular: "¡Esto va que chuta! ¡Esto va que chuta!" dando a la lucha aspecto negligentemente deportivo, y siendo estribillo y final del Himno de los Bous, que dice así:

Es del mar absoluta señora la valiente flotilla de bous, el espanto de los rojos cobardes y de todo enemigo terror. Si el feroz avión bolchevique aparece en el aire triunfal, las gallinas que a su bordo traen el firmamento forman un corral. Bravos barcos, noble flota, del heroísmo sin igual, submarinos y aviones has sabido derrotar y a la luz de tus cañones a los rojos alumbrar. Submarinos, ¡a correr! Aviones, ¡a escapar!

En los primeros días salió un pesquero, en su afán de hacer presas, con un cañón de madera, semejando ser auténtico, y cuando la aviación les combatía, contestaban disparándole... ¡cóchete! produciendo humos y cantando el himno a toda orquesta de cacharros más o menos estridentes. Esto, que es rigurosamente exacto, da la medida del espíritu de estos hombres.

Un día, Queipo de Llano habió en su "charla" de los valientes pesqueros. Los tripulantes de dichas embarcaciones protestaron jovialmente, diciéndole se trataba de cruceros acorazados bous, logrando la rectificación del General, que, en "desagravio", les envió varias cajas de botellas.

"¡Aquello sí que era vivir!" exclamaba con nostalgia de tan épicas horas mi amigo el teniente de navío..., cuyo nombre no puedo estampar por haberme exigido formalmente que le guarde el anónimo.

"¡Aquello sí que era vivir!" Y qué emoción la que experimentábamos cuando en la iglesia mariuera del pueblo que nos acogía entonábamos a la Virgen la Salve que en la escuela naval nos enseñaron:

Salve, oh Reina de los mares, de los mares, Iris de eterna ventura; salve, oh fénix de hermosa Madre del Divino Amor...

¡Y cuando la aviación roja, a la que apenas con fusiles podíamos contrarrestar, nos gritaba por radio: "Sois unos valientes, pero estáis equivocados; venid con nosotros y nada os pasará!" Y les contestábamos por el mismo medio: "Sinvergüenza, granuja, no tires desde tan alto; baja un poquito y te cepillaremos la cola..."

¡Aquello sí que era vivir! Hoy, ya el éxito es demasiado claro, y demasiado fácil el triunfo.

El trabajo y el provecho de estas embarcaciones, hoy bien perrechadas y en combinación con las grandes unidades, pero entonces a merced de la fortuna de no hallar los destructores, cruceros ni acorazados de los rebeldes, y al impulso exclusivo de la audacia, es algo tan grande, tan hermoso, que se sale de los moldes de un informe periodístico, para entrar en los dominios de la Historia y la Poesía.

Juan Miguel Pomar.

Los perseguidos por el marxismo separatista Don Antonio Olondris, en Vitoria

Hemos tenido el honor de ser visitados hoy por el bandadoso y culto sacerdote donostiarra Don Antonio Olondris, que hasta ahora ha permanecido preso en la cárcel de Larrínaga. El largo y penoso calvario de la prisión ha dejado en él hondas huellas; pero gracias a Dios disfruta de buena salud y se sienta tan animoso como siempre para proseguir el apostolado católico y patriótico a que con tanto acierto como abnegación viene dedicando su vida entera.

COÑAC REQUETE De venta en los establecimientos de: Rufina Leza.—General Alava, 3. Policarpo Palacios.—Independencia, 34. Casimiro Marquines.—San Prudencio, 15. COÑAC TRADICIONALISTA De venta en las casas de: Policarpo Palacios.—Independencia, 34. Rufina Leza.—General Alava, 3. Casimiro Marquines.—San Prudencio, 15. Viuda de Jorge Campo.—Portal del Rey, 2.

Uniformes - Capotes - Mantas Cazadoras - Camisas - Boinas - Pijamas ALMACENES Y RAZU POSTAS, 12 TELEFONO 1373

pensamiento alave CLICHES